

令和5年11月定例会

五島市教育委員会会議録

令和5年11月30日

五島市教育委員会

令和5年11月定例会会議録

1 日 時 令和5年11月30日(木) 午後1時57分～午後2時47分

2 場 所 市役所3階 第2委員会室

3 出席者 教育委員 山本 浅子
教育委員 道下 和之
教育委員 大島 真由美
教育委員 川端 一
教育長 村上 富憲

4 欠席委員 なし

5 会議に出席した者の氏名

教育総務課長	濱崎 正己	学校教育課長	境目 直行
学校教育課課長補佐	塩竈 憲治	教育総務課係長	城山 直樹
学校教育課係長	前田 正利	学校教育課係長	山田 英基

(合計／書記含め7名)

6 傍聴者 なし

7 書 記 教育総務課課長補佐 谷川 智子

8 議題及び議事の概要

- 教育長が開会を宣告する。(午後1時57分)
- 前回会議録の承認

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、濱崎教育総務課長が10月定例会の会議録を説明の後、各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見もなく承認された。

- 教育長報告

前回10月27日の定例教育委員会以降の報告をいたします。

- ・27日、県民体育大会の壮行式が行われ、五島市から18競技34種目279名が参加しました。
- ・28日、教育県長崎振興大会五島大会が開催され、教育委員の皆さんにも参加していただきありがとうございました。
- ・30日は久賀小中学校の学校訪問がありました。地元の児童生徒がいない中、しま留学生が「久が(くが)太鼓」の伝統を守っておりありがたいと思います。極小規模校であるため研究授業も生徒は何度も受け大変でした。嵯峨島小中学校でも感じましたが、児童生徒数が少ないからこそ学習活動に様々な工夫が施されており、感心しました。
- ・1日、11月定例校長会が行われました。人事評価制度の研修と全中学校に導入しているふるさと教育のソフトの学習への活用について研修をしました。午後からは新教育委員のあいさつをしていただきました。
- ・2日は富江小学校の研究発表会が行われました。特別支援教育の発表でしたが、教師が工夫した教材に食いつく子どもたちの姿に子弟の絆を感じました。参加した教員の熱気や学びに対する真摯な姿に感心しました。
- ・3日、文化の日は福江文化祭が4年ぶりに通常開催されました。参加者も観客も多く盛況でした。
- ・6日は令和4年度の決算委員会がありました。教育費に関しては指摘もなく非常に短時間で終了しました。
- ・8日はB&Gの全国教育長会議が東京で行われました。14日には県都市教育長協議会が南島原市で、17日は教育委員のみなさんと市町村教育委員会研究大会に参加しました。共通のテーマが部活動の地域移行でした。全国どこの自治体も悩んでいるようです。地域移行が目的ではなく、子どもたちのために部活動がどうあるべきかという視点を見失ってはいけないと感じました。

- ・9日、前日のうちに長崎に戻り、翌日は県中総体駅伝大会を応援しました。全力で襷をつなぎ切り福江中男子が4位入賞しました。
- ・10日は小中学校音楽発表会が行われました。4年ぶり制限なしの開催で、児童生徒の数は少なくなっていますが声量、ハーモニーともに素晴らしいものでした。
- ・16日は福江小学校の学校訪問がありました。出張で参加できませんでしたがきちんとした授業が展開されていたとのことでした。
- ・20日、五島市出身の作家、馳月基也さんが来庁されました。教養にあふれ知性を感じました。ご自身の本を小中学校に寄贈していただきました。午後から第2回地域部活動検討委員会が開催され、まずは令和5年度で目標であった合同部活動を実施すること、学校説明会までに部活動種目の拠点校を示して自分の学校にない部活動を拠点校で実施できるようにするということが話し合われました。
- ・21日は九州大学清野准教授が来訪され、海洋教育について情報を提供していただきました。夕方は教職員組合と話し合いを行いました。
- ・22日、翁頭中学校の研究発表がありました。考え動く真の人づくりの発表でした。教育委員の皆さまも参加していただきありがとうございました。
- ・23日は五島地区高等学校・特別支援学校PTA研修会が開催されました。新上五島町から125人も参加していただき、成人年齢が18歳へ引き下がったことに伴う心得について県消費生活センターから講演がありました。
- ・24日、第6回教頭研修会が行われました。校長会と同様にソフトの研修を業者からオンラインで行っていただきました。危機管理についての講義も行いました。
- ・25日は人権フェスティバルが行われ、人権作文表彰式と発表と映画「カラコエの花」の放映がありました。
- ・26日青少年健全育成講演会が県校長会事務局の松崎邦彦氏を講師に招いて行われました。
- ・27日は五島地区初任者研修が行われました。県文化交流課高崎氏から話を伺いました。その後ふるさと散策で再発見をしたそうです。
- ・28日、29日は県教委が来島し人事二次ヒアリングが行われました。統廃合によって中学校の教員定数より人数が上回るそうで、県教委が人事方針の再検討をされるそうです。
- ・本日30日は「えいしん祭り」に行きました。盈進小学校でたくさんの地域の方が児童と交流していただいております。

報告は以上です。ご質問、ご意見等ございましたらお願いします。

川端委員

人事のヒアリングの件で、定数を人数が上回っているとのことですが、産休や育休ですぐに不足する状況ですので、あまり少なくしてほしくないですね。県がどのように判断するのか心配もありますね。

教育長

学校統廃合でこんなにも影響が出るのかと驚きもありました。他にないようでしたら、教育長報告を終わります。

○ 議案審議

議案第 27 号 五島市教育費歳入歳出補正予算（第 5 号）について

教育長

議案第 27 号「五島市教育費歳入歳出補正予算（第 5 号）について」説明をお願いします。

濱崎課長

まず歳入ですが、図書館図書購入を目的とした寄付があり 19 款寄附金、1 項寄附金、5 目教育費寄附金を計上しております。次に歳出ですが、10 款教育費、2 項小学校費、1 目学校管理費、14 節工事請負費は、緑丘小学校の改修に要する経費を計上しております。次に 2 目教育振興費 10 節需用費は、小学校課程における教科書の採択が行われたことにより、来年度から使用する教師用教科書、指導書の購入に要する経費を計上しております。次に 4 項社会教育費、6 目図書館管理費、17 節備品購入費は、歳入の寄附金と同額を計上しております。次に 5 項保健体育費、3 目学校給食費、10 節需用費は、燃料費および光熱水費の高騰により、現行予算に不足が見込まれるため福江地区、富江地区、三井楽地区の各給食センター分として、増額要求するものです。以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくをお願いします。

教育長

それでは、今説明がありましたが、ご質問ありませんか。

山本委員

給食センターのガス代などは国の交付金などないのですか。

谷川補佐

国の交付金には該当していません。

教育長

他にないでしょうか。では承認ということにいたします。

議案第 28 号 教育財産の処分について

議案第 29 号 五島市教職員住宅管理規則の一部改正について

教育長

議案第 28 号「教育財産の処分について」

議案第 29 号「五島市教職員住宅管理規則の一部改正について」説明をお願いします。

濱崎課長

まず議案第 28 号教育財産の処分については、現在教職員住宅として管理している住宅のうち、今後教職員住宅として使用する見込みのない住宅については、教育財産としての用途を廃止し、売却手続きを進めたいため、教育財産の処分について承認を求めるものであります。次に議案第 29 号教職員住宅管理規則の一部改正についてですが、議案第 28 号教育財産の処分において、教育財産の処分を行う物件について当該管理規則から削るなど所要の規定の整備を行う必要があるため、承認を求めるものであります。なお該当する教職員住宅は、奥浦、崎山、本山、大浜、富江および岐宿の教職員住宅合計 11 棟となっております。以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。

教育長

何か質問ありませんか。

この教職員住宅につきましては、二次離島を除いてはもう整備はしないという方針を決めております。

この 11 棟に関しては今後壊すのですか。

城山係長

2 棟はすでに解体しております。残りの 9 棟は教職員住宅として使用予定がありませんので、普通財産として財政課へ移管をいたします。その後は売却や解体が行われていくこととなります。

教育長

他にありませんか。ではこの件は承認ということにいたします。

○ 協議事項

五島市立小中学校の通学区域に関する規則の一部改正について

教育長

協議事項第 1 「五島市立小中学校の通学区域に関する規則の一部改正について」説明をお願いします。

濱崎課長

来年度から統合される崎山小学校、大浜小学校、奥浦中学校および崎山中学校の 4 校については、令和 5 年 3 月市議会定例会において、五島市立学

校設置条例に定める対象校から削る一部改正を行い、令和6年4月1日から施行されることとなります。これに伴い各学校の通学区域が変更となるため、市内の小・中学校の通学区域を定めております五島市立小中学校の通学区域に関する規則についても、所要の規定の整備を行う必要があります。改正の内容ですが、福江中学校の通学区域に崎山中学校および奥浦中学校の通学区域を加え、福江小学校の通学区域に崎山小学校の通学区域を加え、本山小学校の通学区域に大浜小学校の通学区域を加えるものです。今後の予定としましては、来年1月の例規審査委員会で審議をしていただいた後、改めて2月の定例教育委員会に改正議案を提案する予定としております。以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしく申し上げます。

教育長

委員のみなさんよりご質問ありませんか。

ないようでしたら、この方針で進めていくよう了承をいただいたこといたします。

五島市遠距離通学児童生徒の通学費等補助金交付要綱の一部改正について

教育長

協議事項第2「五島市遠距離通学児童生徒の通学費等補助金交付要綱の一部改正について」説明をお願いします。

濱崎課長

五島市では保護者の負担軽減を図り、もって義務教育の円滑な実施を図るため、予算の定めるところにより、遠距離通学となる児童生徒の保護者に対し、通学費の支援を行っております。今年度をもって閉校する4校の児童生徒については、来年4月から統合先の学校に通学することになるため、これらの児童生徒の保護者に対して、新たに通学支援を行うため、所要の規定の整備を行う必要があります。改正する内容は3点となります。1点目が、補助の対象に奥浦地区、崎山地区、大浜地区から通学する児童生徒を追加指定をいたします。2点目が中学生のうち、自転車通学を希望し、雨天時には路線バスを利用したいとの、保護者からの要望があるため一定の基準を設けて、自転車と路線バスの併用を可能とする規定を追加いたします。3点目が路線バス運賃補助の方法について、これまで学校を通して申請し、精算返金を行っておりましたが、事務の効率化を図る観点から、路線バス利用実績に応じて、バス運行事業者から直接市に請求してもらう方法を追加規定いたします。以上のような改正案の内容となっておりますが、自転車と路線バスを併用する際の基準や、その他文言等については、関係課との協議および例規審査等により変更される場合もありますのであらかじめご了解をいただいたうえで、ご意見をいただければと思います。本案につきましても来年1月の例規審査委員会2月の定例教育委員会への

提案を予定しております。以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願ひします。

教育長

補足説明ありませんか。

谷川補佐

具体的に新旧対照表を説明。

教育長

補助金は細部にわたっていろいろな取り決めがあり、平等という視点も考えていかなければなりません。ご不明な点等ありませんか。
ないようでしたら、この方向性で改正を進め、例規審査会を経て再度議案としてお示ししたいと思ひます。

五島市小中学校共同実施室組織運営規程の一部改正について

教育長

協議事項第3「五島市小中学校共同実施室組織運営規程の一部改正について」説明をお願いします。

濱崎課長

学校の共同実施室は、学校管理規則第31条の規定に基づき、学校で行う事務のうち、諸手当の認定または事前審査その他事務を行うため、共同実施地区を五つの地区に区分し設置しております。今回、小中学校の統廃合による学校数の減少に伴い、共同実施地区を再編する必要があるため、改正をするものであります。変更の内容は、統合される4校を削除するとともに、福江地区の共同実施地区をこれまでの北地区、西地区、東地区の3地区から北地区、南地区の二つに改め、全体として、富江玉之浦地区と岐宿三井楽地区を合わせた4地区に再編するものであります。それぞれの共同実施地区の学校は新旧対照表に記載のとおりとなっております。本案につきましても来年1月の例規審査委員会、2月の定例教育委員会へ提案を予定しております。以上で説明あります。ご審議のほどよろしくお願ひいたします。

教育長

不明な点やご質問はありませんか。

学校数の減少に伴う地区編成を行うということです。

ご質問ないようでしたら、了承いただいたということで審査会にて精査後、議案として改正案提案ということといたします。

以上で協議事項を終了します。

○ その他

教育長

まず教育委員の皆さまからその他で何かありませんでしょうか。
ないようでしたら、事務局からお願いします。

濱崎課長

教育総務課分の報告です。

- ・事業の実績について、人権フェスティバルが11月25日に福江総合福祉保健センターにて開催されまして、作文の発表、映画の上映が行われております。翌日26日は青少年健全育成講演会が同じく保健センターで実施されました。県校長会事務局主事の松崎邦彦先生から講演いただきました。市内PTAから80名の参加をいただきました。
- ・続いて予定です。12月17に落語寄席が文化会館で行われます。日本落語協会の主催になりますが教育委員会も後援しております。
- ・その他としまして、11月6日に決算特別委員会が開催されました。結果につきましては裏面に記載しております。

境目課長

学校教育課から12月の行事予定で主なものを説明します。

- ・1日金曜日、12月定例校長会
- ・6日水曜日、第3回学力向上作戦会議
- ・7日木曜日、学校保健・学校安全研究協議大会
- ・9日金曜日、ロボットコンテスト九州大会
- ・16日土曜日、イングリッシュスピーチコンテスト
- ・22日金曜日、2学期終業式

資料の方に駅伝大会及びロボットコンテスト県大会の結果を記載しております。

谷川補佐

- ・各分室とも、冬のロードレース大会や物産市の情報を載せております。

教育長

ただいま事務局から報告がありましたけども、何かご質問、ご意見等ございませんか。

教育長

ないようですので、以上をもちまして、教育委員会11月定例会を終了いたします。

(午後2時47分)